



# Genre, santé et protection sociale



© Alexander Schuecke

**44 % des projets**  
de santé et protection sociale  
intègrent les enjeux de genre  
de 2012 à mi-2018

**26 pays**  
bénéficient  
de ces projets  
dans le monde

**Objectif:**  
50 % des volumes engagés  
incluront une composante  
genre d'ici 2022

Les inégalités de genre freinent le développement social et économique. Les femmes subissent des discriminations et des violences qui ont de graves répercussions sur leur santé et celle de leurs enfants. L'AFD intègre les problématiques de genre dans les objectifs des projets de santé et de protection sociale qu'elle soutient.

#MondeEnCommun

# POUR L'ÉGALITÉ de l'accès aux soins

1

## Des discriminations de genre dramatiques

Les discriminations dont sont victimes les femmes ainsi que les violences qu'elles peuvent subir (mariages précoces, mutilations, exploitation sexuelle, sévices psychologiques...) les exposent plus fortement aux menaces sanitaires et aux risques épidémiques : elles sont plus susceptibles de contracter des maladies transmissibles comme le VIH/sida ou des maladies infectieuses comme le paludisme.

Les femmes souffrent en outre d'inégalités d'accès aux soins, comme le rappelle régulièrement la Commission de la condition de la femme d'ONU Femmes. Les entraves à une prise en charge sanitaire de qualité ont de lourdes conséquences pour les mères, les nouveau-nés et les jeunes enfants. La faible implication des hommes dans la planification familiale et dans les soins de santé maternelle dans les pays en développement aggrave ces situations. Autant de défis d'ordre social et économique qui appellent à l'intégration des problématiques de genre au sein de politiques de santé et de protection sociale adaptées.

2

## Une mobilisation à tous les niveaux

L'AFD veille à prendre en compte de manière systématique les enjeux de genre dans ses projets. Elle cherche ainsi à réduire les inégalités de genre dans le secteur sanitaire et à promouvoir l'autonomisation des femmes via des dispositifs de protection sociale répondant à leurs besoins.

L'AFD contribue à sensibiliser les personnels médicaux comme les cadres des ministères aux bonnes pratiques, dans l'objectif de favoriser l'égalité d'accès des femmes aux soins et à la prévention. Les adolescentes sont spécifiquement ciblées dans cette approche. L'AFD promeut également des systèmes de protection sociale qui permettent l'intégration des mères au marché du travail, en organisant la prise en charge des jeunes enfants et des personnes dépendantes, et en renforçant leur pouvoir de décision au sein des communautés bénéficiaires de transferts sociaux. Elle encourage par ailleurs les hommes à s'impliquer et à prendre leurs responsabilités en matière de planification familiale.

## Un sit-com pour changer les représentations sociales

L'AFD et la Fondation Gates financent la production de la troisième saison de « C'est la vie », une série télévisée diffusée en Afrique de l'Ouest. Ce projet de l'ONG Réseau africain de l'éducation et de la santé (RAES) met en scène des situations qui permettent de sensibiliser aux questions de sexualité, de contraception, de lutte contre les violences conjugales et d'égalité de genre. Cette démarche innovante impacte la sphère familiale et promeut le dialogue communautaire, grâce à des campagnes relayant les messages de la série sur différents médias (réseaux sociaux, ciné-clubs, lignes d'écoute...).

**Financement:** subvention de 3 M€

**Durée:** 3 ans

## Au Mali, réduire la mortalité maternelle et infantile

Par son soutien à deux ONG – Humanité & Inclusion et Médecins du monde –, l'AFD facilite l'accès aux soins des femmes du nord du Mali. L'objectif premier est de réduire la mortalité maternelle et infantile. Pour cela, le projet consiste à réhabiliter 110 centres de santé et à renforcer les capacités des personnels de santé et des agents communautaires, en particulier sur la prise en charge des violences basées sur le genre, fréquentes dans les zones de crise.

**Financement:** subvention de 10 M€

**Durée:** 3 ans

## À Kaboul, à l'écoute des besoins des femmes afghanes

En Afghanistan, le manque d'autonomie dans la prise de décision, la barrière financière ou encore la crainte d'être soignées par des hommes sont autant d'obstacles à l'accès aux soins des femmes. L'AFD soutient les actions menées par la Chaîne de l'espoir au sein de l'Institut médical français pour la mère et l'enfant (IMFE) pour réduire ces freins : création d'un espace d'accueil dédié pour mères et enfants, mise en place d'un fonds social pour les plus démunis et développement de la formation de personnel médical féminin.

**Financement:** subvention de 7 M€

**Durée:** 4 ans